

9.V. 142.818
Endafsy Marienbad d. 24 Juli 94

Korrektes Herr u. freund! zunächst rufe ich Ihnen bestens für die überaus freundlichen Zeilen danken, die Sie mir schicken; dieselben verrathen ein warmer Interesse für mein Person und haben eingeweiht wohltunnd auf mich gewirkt. Gern würde ich Ihnen mündlich meine Erkenntlichkeit ausdrücken. Aber die Landspartie nach Pirsting ist von Marienbad aus - etwas unzuständig. Ich bin seit sechs Tagen hier, um mittels des purgierenden Kreuzbrunnens alle böser Reste von Journalistik aus mir hinauszuspielen. Aber S. Majestät der Teufel hat es andern befallen. Ich habe mir auf der Fahrt früher eine böse Neuralgie im Kopfe zu gezogen, an der ich abschütteln leide. Die meiste Zeit verbringe ich im Bett oder auf dem Sophra. Und Sie sind eine der ersten Personen, an die ich schreibe. Bis her vermöchte ich nicht ein Wort an das andere zu richten. Aether, Menthol, Saligeit, Phenacetin, Cestipyrin u. wie die Alträumchen der modernen Heilkunst noch Reissen mögen, haben mir dort so viel gebracht, dass ich wieder ein wenig Kritzele kann. Heute ist der erste Tag, der mich etwas freisetzt, der erste Tag, da mir nicht in häufigen Intervallen ein Dolchstoß jählings durch das Gehirn zuckt. Und den will ich,

Tag

zum Theil wenigstens, mit Ihnen vertragen.
Auf Ihre liebenwürdigsten Felle kann ich freilich
nicht so eingehen, wie ich es wünschte.
Ich spreche nicht gern von mir s. über
mich, wenigstens nicht von meinem Wollen,
Haben, Wünschen s. Hoffen. Denn das gleiche
sicht nicht angemessen aus. Und ich
habe Gründe für Bescheidenheit, wieviel
ich weiß, daß sie ein Laster ist und ein
Kennenwissen für den Stolzen den. Der Journalis-
mus habe ich abgeschafft, weil ich fühlte,
dass das Blatt, bei dem ich diente, Wege
einschlägt, die von meinen Verlangungen
sich entfernen. Am liebsten wäre ich auch
junctus journalist. Deine Dame bei dir geboren.
Aber ich sage nicht, wie ich, in Österreich
wenigstens, noch weiter meine Ansichten
genügs Publicirt sein könnte. Es wäre
denn, ich gründete mir ein "eigenes Blatt",
in dem ich die "Handelskunde" ausziehe
und für das, was ich als wahr s. seht
erkenne, mit derbes Kraft die Klinge
führen. Wenn eines mit bestimmt, das
nicht zu thun, so ist es, weil die
schöngeistige Atmosphäre, die Ihren
Ausricht nach über Wien lagert, mir
völlig unbekannt ist. Meine Ansicht
nach gibt es keine Partei, in der weniger
literarischer Bildung, weniger literarische
Geschmackes, weniger literarischen Lebens

zu finden wäre. Wir haben außer der oben - Erben,
bietet nur ein großes, prächtiges Talent in
der Stadt. Und das ist unbekannt. Ich kann
der Brüder des „Geheimen Engel“. und sonst?
Leben Sie einmal einige Wochen in Paris, einige
Tage in Berlin. Und sie werden sehen, wo
wir halten. Wo wir halten? fragt sich das
nicht an unseren Plätzen? Seit zwey Jahren
geht die Tagespresse nieders, an Qualität?
an Colorität. Billig & schlechtes Arbeit findet
Anwendung. Geringe sind sich nicht zu amüsieren.
Es findet kein rechter Halt. Leider geistige lethargie.
Märkte! Verfolgen Sie die Biographie eines Brunnen-
trägers, eines Sarcay in Frankreich, eines Lernäitors
eines Pécoul - Payard, Lemoine; Carrel! Kritik
in Publicis - wo wird bringen Sie es dar?
Und Münchenthal, Linden? Auch ni erhalten
ihren Weg. ja keiner geht! In Wien aber -
da ist gerade das Kommen verhindert. In Paris
braucht ein Mann nur etwas Tückisches zu
wege zu bringen. Es hat sein Bedeutung. In
Wien mit Eines zuerst eine Billig haben
was er dann zu wege bringt ist heilsame.
Lieke Direction des Burghäusers. Angreiche eines
solchen Fortums kann man nicht von einer
schöngeistigen Atmosphäre sprechen. Ein
Bureau ist alisch! ja! Das mag hin gehen,
Ein Tückiges Report. Da wird schließlich auch
gehatzt. Aber Litteratur? Belletristik? Bil?
Billig? Keine Jde! wo hielten wir, Sie zu ih
wann Sie Recht hätten! Talent ist nicht wiles

dergleichen wird zum Kampfe uns darin erst zu-
gelassen, wenn Gewähr vorhanden ist, daß wir in
ihm nicht mehr behaupten können. Den
Künsten, Metern, Entkrafteten leidet ein Scheu:
sieg: wir dürfen nicht fechten. Und es wird ein Tag
z' Tag ärger. Alle Privilegien gehören dem
Provinzialadel, der Vorherrschaft - volle. Wer nicht
des durch Ahnen begürtete Recht hat, Antisemit
zu sein, dem steht die Zukunft nicht offen. Wer
aber mit Fug das Libelleth des Gegenwart, das
Wort "Judejüd" ausspricht, der steigt unbehobt
alle Hinterbretter empor. Das Antisemissionar
ist der Hinterbretterpionier des Feitgeschichts.
Philosophie! Ein Philosoph hat nichts zu wissen
u. nichts zu lachen. Da ist ich und der prakti-
sche Politiker. Dem kann wenigstens der Humor
nicht ausgehen. Sie merken, ich Tonge nicht
definiere. Mag sein. Dann müssen Liberalen,
die Künne sind, Künne nicht nicht ausschließen,
es sei denn, ich thöte es im ~~Reichspartei~~, das
Einzig unter ihnen zu sein, der wirklich
liberal denkt. Facit; ich weiß nicht, wohin
ich gehe oder treibe. Sie schreiten, Sie hielten
es nicht mehr mit den Säulenräumen.
Sie wollen sich an die Loge halten. Das ist
schön gewollt. Aber ... Künnen Sie an die Loge
nicht überdrängliche Hoffnungen. Denn
auch hier blüht Illusion 2. Laiert Dattelnblüte.
Seien Sie keinen regeicht u. lasen Sie bald
wieder von sich hören

(Ihr ergebener

Ludassy